

LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR Y PROPIETARIO ADAN GARCIA

AÑO III

San José, Costa Rica, martes 14 de enero de 1902

NUMERO 776

AZUCAR SUPERIOR

Se encuentra de venta en la "Casa de Agencias" de los señores Felipe J. Alvarado y Ca., en Puntarenas, á los precios siguientes:

Cf 12-50 el quintal de 1a. superior

Cf 11-00 " " No. 1

HIGINIO CARMONA Acaba de comprar el establecimiento que perteneció á DON EUSEBIO VICENTE, situado entre la 10ª Avenida y la Calle 19. — * — Vinatería Pulpería y Billar. — Servicio esmerado. — Toda clase de vinos y licores finos. — Lo ofrece á los clientes y amigos de quienes espera se sirvan mandar sus órdenes. — Mercaderías nuevas á precios de situación. Aquí se vende un cocktail superior y las mejores cervezas del país y extranjeras. — * — ¡¡ A lo bueno y barato !!

GRAN RESTAURANT MONLUI

DE JOSE FERNANDEZ

Donde **high life** encuentra el servicio más decente, más político y más sustancioso.

Casi siempre novedades de los platos más especiales y sabrosos que se encuentran en la capital.

RIQUEZA Y VARIEDAD DE MENÚ — CAMAREROS FINOS

— MESA VARIOS ESTILOS —

Francisco Gerdió

Relojero Suizo

Avisa á sus clientes que ha trasladado á Puntarenas y que al frente del taller que tenía establecido en Heredia ha quedado su discípulo Don Moisés Flores.

A quien declara competente para toda clase de trabajos de composición de relojes y máquinas de coser, etc. y lo recomiendo á la confianza del público por su actividad honradez y competencia.

La relojería continua situada como siempre en Heredia, calle del comercio treinta á la casa de don JUAQUIN M. FLORES.

FRANCISCO DE LA PAZ

Agrimensor Público

Informes, casa del Lic. Don Luis Dávila ó en esta Redacción.

ACADEMIA DE INGLES

DE N. W. CLAUSEN

Calle 18 N. n.º 162. — 50 varas al Norte de "Las Ciudades de Italia."

— Precio y horas á comodidad

OPORTUNIDAD

Vendo un buen billar baratísimo

Entenderse con Franco. Alfaro A. en *La Simpatía*, cerca de la Plaza de Ganado.

JOAQUÍN MADRIGAL S.

San José enero 9 de 1901.

VICENTE CASTRO

DENTISTA

Despacha en su oficina. — Calle de Catedral 200 varas al sur del Parque. Dentaduras esmeradas. — rabajo garantizado. Precios módicos.

LA JOSEFINA

Esta acreditada panadería se esmera cada vez más en la elaboración del pan y galletas, empleando para esto buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad y aseo, el que ofrece á bajos precios

Alberto Odio

LA REVISTA

EDITOR RESPONSABLE,

ADÁN GARCÍA

ADMINISTRADOR,

JORGE ECHEVERRÍA

REDACCIÓN:—Calle Central N.º 117
Apartado Correo N.º 177.

San José, Enero 14 de 1902

ACTUALIDADES

Pérdida del Vapor San Blas

Muchos son los comentarios que se hacen sobre la pérdida del Vapor San Blas, unos cuentan la historia tal como pasó, lisa y llanamente, otros que no fueron testigos presenciales dicen que el Capitán de dicho vapor se equivocó por dos fogones que vió en tierra; pero esos fogones eran dos hornos de cal, que todo el que ha pasado esa costa los conoce y solamente un babieca sin vista y sin sentido común puede aceptar esa disculpa: el vapor iba llegando al puerto de La Libertad, pública del Salvador, a las 11 de la noche del mes pasado, como á dos millas distante del muelle, con buena luna; noche clara, en calma y por consiguiente mar tranquila; la proa del vapor según se ve iba recta á una punta de roca que hay á la entrada de la media enseada del puerto; pero como iba tan orillado á tierra, encalló en el conchalito antes de llegar á dicha punta y después de haber pasado los fogones que para algunos han servido de pretexto; y si el Capitán se hubiera equivocado con los fogones, cosa inadmisible, creyendo que era el puerto porqué no puso proa á ellos, aunque no viera ni lanchas ni muelle? Se dice también por muchos pasajeros, que el Capitán estaba embriagado, y yo afirmo que nó, porque si bien es cierto, como dicen que estaba tomando champagne, con una americana en su cuarto, ni ella ni él estaban embriagados: yo, en el acto que encalló el vapor, desperté con el estruendo del golpe, caída de lámparas, rotura de la planta eléctrica, oscuridad, gritos y lamentos de las mujeres que venían á diferentes puertos del Sur, con excepción de la esti-

mable y heroica señora de Midence, quien se mantuvo con la mayor serenidad, haciendo sí, con indignación, comentarios sobre la pérdida del vapor; yo en el acto del suceso, subí á la cámara del Capitán que estaba sobre cubierta con la mayor calma é indiferencia y con la energía que me es característica, lo reconvine y le dije:—¡Capitán, estamos perdidos!, y me respondió con frialdad,—“No, ya se van á echar las lanchas al agua.”

Ahora, pregunto yo á todo el que haya navegado; ¿es á la llegada á un puerto que el Capitán abandona su puesto para ir á su cuarto á tomar champagne con una mujer? Según vi, cen, porque yo de esto y de la puesto que desde las siete de la noche me había estado, y si el Capitán no estaba en el lugar que le correspondía, no había piloto y demás oficiales á bordo?—¿Dónde estaban los vigilantes de proa? Deseo contestación sobre esto, y por qué todos estos empleados se descuidaron y soportaron que se le diera al vapor una velocidad inusitada y prohibida como era la de 16 millas por hora al llegar á un puerto, cuando en vez de aumentar la velocidad se le disminuye hasta dejar la embarcación casi parada?; todo esto indica sorpresa ó cinismo del Capitán para salvar las apariencias y dejar exenta de responsabilidad á la Compañía de la Pacific Mail; en fin, muchos otros cabos se podían atar para que todo el mundo se convenza de la ciencia en que todos los pasajeros del vapor San Blas están con respecto á esa pérdida y para que todo el que piense embarse procure asegurar hasta los calzones que lleve puestos, porque pudieran muy bien repetirse estos sucesos, así como los repetidos incendios de Limón. Antes de concluir debo hacer franca manifestación de la competencia, buenas maneras y fina educación que siempre caracterizaron al Capitán, sintiendo ahora el ultraje que nos hace al figurarse que pudiéramos aceptar como buena, la disculpa dada de que solamente él era culpable en la pérdida del vapor, argucia para que en vista de su declaración, no se tomara ninguna otra que debiérasele haber tomado á tripulantes y pasajeros; pero todo esto daría el mismo resultado con respecto á la justa reclamación que pudiera hacerse.

Somos muy pequeños y la ley del más fuerte, está en boga en el mundo civilizado.

San José, Costa Rica,
Enero de 1902.

A. AGUILAR.

COLABORACION

A los de “El Derecho”

A vosotros los que tenéis necesidad de elevaros hasta el cielo para hablarnos de astros que se apagan, cuyo débil brillo es prestado; de soles que han terminado su existencia y que continúan sin embargo su carrera á través de los mundos siderales, á los que, ahogando la voz é hinchando el aznate fingís el tono de dómínes sexagenarios y hacéis gala de una erudición falsa, de un oropel prestado una vez que en vuestros trabajos no se trasluce originalidad alguna, pues descartando todo aquello que no os pertenece, resulta el verdadero cadáver que maneáis con maestría hasta confundiros con él.

Es ya cadáver la calumnia que habéis esgrimido, como arma de combate en la pasada lucha política, empleando como agentes para acercaros á vuestros fines una línea de niños en el uso de la razón, quienes en su forma de propaganda jamás podrían en manera alguna disputar el triunfo de las ideas más hermosas á los hombres de ilustrado criterio y de corazón noble y generoso, que, inspirados en el bien general, en vuestra propia felicidad, señores de “El Derecho,” han sacrificado todo por aclimatar en nuestro suelo un árbol fecundo, que ha dado opimos frutos en los pueblos cultos, la idea moderna del arbitraje envuelta en una transacción para todos honrosa.

¿Y en el fondo de vuestros escritos, qué atacábais, señores liberales, antes de librarse la campaña eleccionaria, de cuyo resultado habéis deducido ya vuestra competencia?

No á los hombres, pues ahí tenéis á vuestros nuevos dioses don Moises Castro y don Alberto Sáenz; no á vuestros maestros, tampoco á aquellas personalidades á quienes tácitamente reconocéis la superioridad de su talento y su brillante y honrosa carrera pública.

Pues bien, atacábais las ideas, tronábais contra los mismos principios de tolerancia del liberalismo que os ha visto en la pasada emergencia con lástima una vez que os dejábais arrastrar á la lu-

cha sin jefes, sin principios que sustentar; atacábais las ideas de paz y de concordia para sustituir las con el odio y con la sangre. Queríais ver divididos nuevamente los hogares, separadas las familias; deseábais contemplar torpes antagonismos de pueblo á pueblo y reconstruir el estado de olocracia del que felizmente hemos podido librarnos porque aun hay hombres de verdadera buena fe en Costa Rica.

Entendedlo bien, la lucha que acaba de terminar ha sido honrosa para nosotros. Hemos conseguido brillar con claridad sin igual las ideas que siempre hemos sustentado, hemos defendido los principios democráticos base de toda república; hemos mantenido íntegra, sin ceder en un ápice la religiosidad de nuestra Constitución; vamos directamente á llevar á la práctica en la renovación de Poderes Públicos, el principio de *Alternabilidad*, sin faltar al espíritu de la ley ni á los augustos dictados del derecho; hemos corrido por primera vez en Costa Rica á elecciones libérrimas, en las cuales, señores fernandistas habéis luchado al amparo de la ley, protegidos por las mismas autoridades que nosotros; por el toro acre de vuestros escritos debéis venir en razón de que habéis hecho uso de amplia y completa libertad para decir cuanto se os ha ocurrido en favor de vuestros hombres, en contra del mismo Gobierno que os garantizaba vuestras libertades y en detrimento de los que aun en medio de la lucha os han tratado con hidalguía.

Posteriormente definida ya la situación, justamente cuando la gran mayoría del pueblo costarricense por su cordura y por su buen sentido práctico os ha dado una prueba de que ya no necesita cicerones para orientarse en el campo de la política, rabiando por los desengaños que habéis recibido, convertís todo el veneno de vuestra pluma en un personalismo detestable y atacáis gratuitamente á individualidades á las cuales no podéis acercaros en vista de vuestra mediocridad.

Sí, al iniciarse la campaña eleccionaria impugnasteis los principios, las ideas que en el campo del honor y de la verdad debéis comprender son invencibles y ahora enderezáis los insultos y calumnias, el cadáver de que antes os he hablado, contra los hombres de verdadero mérito y que son el orgullo de la Patria.

Contra esos hombres tampoco podéis, os lo jura quien os contempla ya como el ángel caído

mordiéndolo el polvo á impulsos de su propia soberbia.

FIDEL CALVO

Heredia, 9 de enero de 1902

CRONICA MENUDA

Obras importantes

El señor Ministro del Perú, Dr. Ribeyro, tuvo la bondad de obsequiar á varias personas, entre ellas al Director de "La Revista," estudios importantes de la cuestión del Perú y Chile; tenemos, pues, la *Circular* del Ministerio de Relaciones Exteriores con los documentos *Anexos, La cuestión de Tacna y Arica*, colección de artículos de Carlos Paz Soldán y un folleto de *Arbitraje Internacional*.

Damos las gracias al Excmo Sr. Rybeiro por su obsequio y nos prometemos estudiar las referidas obras.

Ayer

temprano contrajo matrimonio el joven don Gregorio Segura con la señorita Abelina Mora.

Con motivo de la boda hubo un bailecito en casa de la novia la noche anterior.

Que sean felices.

Se ha separado

del puesto de Agente 1º y 2º Fiscal de esta provincia el señor don Carlos Días.

Quienes pueden apreciar las funciones de ese empleado y que han conocido las condiciones personales de competencia y actividad del señor Días, han manifestado extrañeza y pena por su separación del puesto.

Lástima; empleados como el dimitente, de quien hablamos, debieran ser mantenidos en su puesto porque son una verdadera garantía para los intereses públicos.

Tenemos noticia de que el señor Díaz se dedicará á negocios judiciales en los que lo recomendamos á nuestros lectores.

El reloj

del Camen ya *no echa*, como dicen las gentes.

Está el pobrecito sonando las horas, pero sus punteros no se mueven de las 8 y 50.

Si el buen señor, ó su relojero ha entregado el espíritu, que se cambie, pero ya no puede el pobre público aguantarse más.

A Putarenas

se ha ido de temporada, con su familia, nuestro querido amigo y colega D. Teodoro Quirós.

Deseamos que los calores, las brisas y las *ocurrencias* de puerto les sean muy provechosas.

"Pluma y Lápiz"

Cada vez nos llegan mejores los números de esa bonita revista.

Los últimos, 59 y 60, traen dos cuadros iluminados, bastante buenos, uno de la artista española Luisa Campos, en las escenas de "Agua, Azucarillos y Aguardiente" y otro de dos amigas el día de boda de una de ellas.

El cuento "Pena Capital" de Juan Pérez Zúñiga, de aplicación actual, con muy buenas ilustraciones de T. Gascón.

Una epístola íntima, en verso; historietas cómicas.

Adelfas, una hermosa poesía de nuestro estimado amigo y colaborador D. David M. Chumaceiro.—Continúa la novelita "Coloquio de los Perros."

En fin, ambos números vienen á pedir de boca.

Ya saben los aficionados que donde Iglesias Hnos. se encuentra de venta.

Telegramas rezagados

De Limón, para Isolina de Barrantes.

De León, para R. L. Klenk.

De Puntarenas, para Cristobalina Lescana.

Mañana

informará del viaje de la Legación del Perú la comisión que á nombre de *La Revista* formó parte de la comitiva, hasta Río Grande.

CABLES

Amsterdam, 11.—Los delegados boers esperan evidentemente nuevas propuestas de paz, para guardar reserva respecto los motivos para la esperanza. Persisten en mantener que los ingleses tendrán que abandonar sus demandas por rendición incondicional. Confiesan privadamente, sin embargo, que ningunos de ellos están dispuestos á rechazar ninguna propuesta razonable con tal que fuesen entabladas las gestiones por alguna potencia neutral. Los delegados buscaron un *modus videndi* que ajustará el deseo de Kruger por completa in-

dependencia con las condiciones que ofreció la Gran Bretaña.

Washington, 11.—El Almirante Walker, Presidente de la Comisión Canalera, recibió un cablegrama de la Compañía del Canal de Panamá en que le ofrece vender la concesión y propiedad por la suma de 40 millones de dollars. Tan luego sea posible, Walker convocará los miembros á una reunión para someterles esta nueva oferta. El comité encargado del comercio comenzó hoy la discusión del cable submarino del Pacífico. La cuestión principal es si el cable se construirá por el Gobierno. El Almirante Higginson, con el buque Insignia Kersage y demás navíos de la escuadra del Atlántico septentrional, probablemente se trasladará á la costa de Venezuela, estableciendo su cuartel general en el Puerto de la Guaira.

Berlín, 11.—En la sesión de hoy del Reichstag el conde von Bulow al hacer una respuesta general á los varios otros miembros, aprovechó de la ocasión para criticar severamente el abuso de Mr. Chamberlain, á que se han entregado los miembros desde el principio de la sesión. También reprobó las aspiraciones que se han arrojado al ejército británico, al cual tributó grandes elogios. Dijo que sentía profundamente el incidente que por tanto tiempo ha motivado tanta mala voluntad de ambos países.

Londres, 11.—Aquí se cree que la libertad de Miss Estorn del poder de los bandoleros es cuestión de unas pocas horas.

Washington, 11.—El Cónsul General de los Estados Unidos en Guatemala Mr. Mac Nally, avisa que la cosecha de café en

esa República, será como de 40 o/o menos este año que la del pasado. Ascenderá á 46 000 000 de libras, más ó menos.

Berlín, 11.—Durante el debate en el Reichstag, se hizo referencia al famoso discurso de Mr. Chamberlain, en que critica la conducta del Ejército Alemán en 1870 y 71. El miembro antisemítico Sanneberg, pronunció largo y violento discurso repleto de injurias para Chamberlain y el Ejército Británico. Jamás se ha escuchado en el Reichstag cosa igual. Calificó á Mr. Chamberlain como el hombre más malo sobre la faz de la tierra. Esta expresión motivó una severa reprimenda del Presidente de la Cámara para Sonneberg, con el mismo deseo continúa atacando al Ejército Británico, llamándolo una turba de facinerosos y ladrones que no merecen comparación con las glorias alemanas.

Londres, 11.—*Le Globe* por medio de su redactor financiero, anuncia que de fuente fidedigna sabe que los cabecillas boers han hecho nuevas propuestas de rendición. Consisten éstas en ofrecer entregar sus armas bajo la condición de que se les destierre. El miércoles es día de fiesta para los boers, y en esta fecha se cree que se efectuará la rendición. En la Secretaría de la Guerra se niega que los boers hayan hecho propuestas de rendición.

Administración

PERMANENTE

Sr. don Francisco Flores

San Pedro del Mojón

Se le agradecerá mucho el envío de los €12-00

ALMANAQUE

DE LA

FAMILIA CRISTIANA

PARA 1902

CON MUCHOS GRABADOS

PRECIO, 40 cts.

Librería de Antonio Lehmann

Juan F. Picado

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en el bufete del Lic. don Aníbal Santos.

SE VENDE

A precio sumamente barato una casa situada en La Unión.

Ocupa un punto céntrico

Es grande y muy cómoda — Su construcción es de lo mejor
Para informes

entenderse con don Pedro Barahona los días sábados en San José.

Cartago 21 de dic. de 1901

RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina, calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Especialidad en puentes y coronas de oro, plata platino y porcelana, etc., en dentaduras especiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más módicos.

JOSÉ MARÍA ARTAVIA

Avisa al público que ha trasladado su taller de carpintería cincuenta varas al Norte del Dr. Durán, frente al Dr. Páez, en donde ofrece sus servicios en carpintería y ebanistería, teniendo siempre un surtido de muebles al gusto del que los solicite.

También se compromete á hacer trabajos por ajuste ó cobrando un tanto por ciento módico por la dirección de ellos.

San José, setiembre de 1901.

MIGUEL RODRIGUEZ

Alquilo bestias de silla y de carga para Esparta y demás puntos de la República; ofrezco llevar carga en general y equipajes, y conduzco familias en carretones de resortes á precios módicos, cuido bueyes y bestias en potrero, barato.

Dirigirse á mí á Río Grande, ó á don Ventura Cordero en Alajuela.

LA BOLA BLANCA

Barbería—Calle Central Sur

Vendo muy buenas corbatas, cuellos, camisetas, cosméticos, pañuelos, billetes de lotería, perfumes, cepillos de cabeza, asentadores un violoncello, muy buenos refrescos para los clientes, navajas baratas, cuerdas para violín y guitarra, ofreciendo al mismo tiempo 3 operarios que servirán á toda persona con delicadeza y aseo.

Hermenegildo Jiménez,
Administrador.

BUENA OCASION

Por ausentarse del país se vende un derecho en la casa donde tienen el establecimiento los Srs. Leiva y Mora; otro en la casa que ocupa don Telésforo Alfaro, por el mercado; y un tercer derecho en la casa contigua á la anterior.

Entendenderse con MANUEL N. FERNÁNDEZ

LA OFICINA

DE LOS DOCTORES

ROJAS Y SOTO

ha sido trasladada á la Calle 19 Norte, frente á la IMPRENTA NACIONAL; 200 varas al Norte del BANCO de COSTA RICA.

El Doctor Roberto Fonseca Calvo, receta en el mismo despacho

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

-Librería y Papelería de Iglesias Hnos. & Cia.-

Calle Central, Norte, n° 88.—Apartado n° 170.

Utiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio.

Llegan por correo semanalmente obras, nuevas de los mejores autores.

Suscripciones á obras de todas clases y á periódicos de todas partes

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales de mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica"

EN ATENAS

En lugar céntrico, vendo un establecimiento de licores y pulpería en magníficas condiciones para el comprador.

Para precio y condiciones entenderse con su dueño en cualquiera de su establecimiento en ésta.

Atenas, Enero 2 de 1901.

Francisco M^a Sánchez

VIAJES AL PACIFICO

LA EMPRESA DE TRANSPORTES de Ramón Araya V., ofrece á los viajeros: carretones, bestias y peones, en la estación de Río Grande en el Ferrocarril del Pacífico.

Basta un telegrama á Atenas al propietario.

El tren llega en tre 9-30 y 10 a. m. Almuerzo listo en el magnífico,

HOTEL DE EUROPA

Buena fé en el servicio y baratura en los precios.

Vendo semilla de zacate gengibrilo.

SE SOLICITA

Uua finca en arrendamiento de cualquier cultivo, pero que tenga casa de habitación y buena agua.

En esta imprenta informarán.

AVISO

Se alquila un jardín en buenas condiciones.

Informes en la Dirección de este diario.

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería.

Dr. T. M. Calnek

Oficina: Calle Central, casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA: DE 11A. M. A 2 P. M.

IMP. LAREVISTA — PROPIETARIO ADÁN GARCIA.